

# Una farmacia asistencial y conectada al futuro en las Canarias



El gasto farmacéutico creció en la comunidad canaria considerablemente en el año 2018, siendo la región donde más se incrementó, en concreto un 4,59%, desde los 471 millones a los 492,7. La evolución fue menos pronunciada si nos fijamos únicamente en el dato mensual de diciembre, que fue un 2,37% mayor que el año anterior. Por lo que se refiere a la tendencia registrada en el presente ejercicio 2019, parece continuar por la misma senda de crecimiento acelerado, con la cifra acumulada interanual hasta el mes de mayo que ha crecido un 4,63%. Este incremento es aún más pronunciado en el periodo que va desde enero hasta abril, con una subida del 6,13%, augurando un crecimiento más que considerable al final del año 2019.

En las Islas Canarias ahora mismo no hay ninguna farmacia en Viabilidad Económica Comprometida (VEC), sin embargo, a raíz de la crisis han sido varias las farmacias en concurso de acreedores, que no han pasado ni por VEC, recuerda el *presidente del COF Las Palmas, Juan Ramón Santana Ayala*. *“Afortunadamente, parece que esta situación se va estabilizando, pero lo que sí estamos es en una situación límite de planificación. Tenemos un territorio muy pequeño, con una alta densidad de población, y ahora mismo estamos en los límites de la planificación, a lo mejor habría que comentar alguna iniciativa para retocar los módulos”*.

## Farmacia asistencial

Desde el punto de vista del presidente, en cuanto al desarrollo de la farmacia asistencial en las Canarias, igual que sucede en el resto de comunidades autónomas, hay algunos servicios más avanzados,

como el SPD, que cuenta con un número importante de farmacias que lo realiza de forma habitual.

*“Ahora mismo tenemos en marcha varios servicios más, coordinados algunos con el Consejo General. En pilotajes como el Concilia2, en Canarias van a participar tres hospitales, uno público y dos privados. Uno de los objetivos específicos del programa es la fluidez de las relaciones entre distintos niveles asistenciales de farmacéuticos, primaria y hospitalaria. Nosotros creemos que eso es básico, también hemos insistido en establecer líneas de comunicación a través de receta electrónica, y en eso ahora mismo estamos trabajando. Además, participamos en algunos programas consensuados con Andalucía, con el Consejo Andaluz, como MAPAfarma, de monitorización de la presión arterial, que también está en marcha, y ahora mismo estamos en fase de terminar la formación para ir a una fase de implantación en la oficina de farmacia”*. También nos habla de un programa muy interesante, el PIHSCO, una campaña-programa de promoción de hábitos saludables contra la obesidad infantil, que en Canarias es un tema muy importante, igual que sucede con la diabetes. *“Los datos que estamos manejando, según la Encuesta Nacional de Salud, es que Canarias es la comunidad con más problemas de sobrepeso y obesidad. Estamos trabajando en ello, porque genera unos problemas importantes de salud a largo plazo”,* señala Santana. *“Aunque hasta el momento lo que estamos haciendo es autorregulación a través de los colegios, o en este caso en Consejo Canario, con nuestros propios programas y servicios, queremos que la administración se implique un poco más con alguna norma que le dé respaldo. Dentro de la última versión del propio concierto se recoge, además, esta posibilidad”*.

## “HEMOS INSISTIDO EN ESTABLECER LÍNEAS DE COMUNICACIÓN A TRAVÉS DE RECETA ELECTRÓNICA”

## Innovación

Desde su situación geográfica y su pequeño tamaño, las Canarias siempre han sido una comunidad al frente de los avances tecnológicos en la farmacia. Sin ir más lejos, fue pionera en interoperabilidad, junto con Extremadura, como nos recuerda el presidente del COF Las Palmas. En la actualidad, “prácticamente no tenemos ningún problema en cuanto a interoperabilidad, en todo caso con alguna comunidad que se va incorporando, pero eso son temas técnicos que se solucionan rápidamente. Con el SEVeM tampoco hemos tenido ningún problema, y hemos sido de las primeras comunidades que empezaron a funcionar al 100%”.

Su apuesta por la conectividad, las nuevas tecnologías y el futuro se materializará en el año 2020 en las Jornadas Canarias de Farmacia, que se celebrarán en Lanzarote, “donde miraremos hacia la farmacia del futuro, no sé si será 3.0 ó 4.0, la que toque”, bromea Santana, “pero la idea es ver cómo la innovación y las nuevas tecnologías pueden ir incorporándose a la farmacia”.+

### Número de Oficinas de Farmacia 2018

	Total	% sobre España	% sobre CCAA
<b>España</b>	<b>22.071</b>	<b>100,0%</b>	
<b>Canarias</b>	<b>761</b>	<b>3,5%</b>	<b>100,0%</b>
Palmas (Las)	371	1,7%	48,8%
S <sup>ta</sup> Cruz de Tenerife	390	1,8%	51,2%

### Habitantes por Farmacia - media 2018

	Total	En capital	En provincia
<b>España</b>	<b>2.117</b>	<b>1.891</b>	<b>2.242</b>
<b>Canarias</b>	<b>2.796</b>	<b>2.752</b>	<b>2.813</b>
Palmas (Las)	2.990	2.804	3.096
S <sup>ta</sup> Cruz de Tenerife	2.612	2.660	2.600

### Gasto farmacéutico dispensado en Farmacia 2018

	Total (euros)	% sobre España	% sobre CCAA
<b>España</b>	<b>16.068.000.000</b>	<b>100,0%</b>	
<b>Canarias</b>	<b>731.709.377</b>	<b>4,6%</b>	<b>100,0%</b>
Palmas (Las)	381.444.503	2,4%	52,1%
S <sup>ta</sup> Cruz de Tenerife	350.264.874	2,2%	47,9%

### Venta media por Oficina de Farmacia 2018

	Total (millones de euros)	% sobre España	% sobre CCAA
<b>España</b>	<b>728.014</b>	<b>índice 100</b>	
<b>Canarias</b>	<b>961.510</b>	<b>32,1</b>	<b>índice 100</b>
Palmas (Las)	1.028.152	41,2	6,9
S <sup>ta</sup> Cruz de Tenerife	898.115	23,4	-6,6

### Distribución de las Oficinas de Farmacia 2018

	En capital	En provincia
<b>España</b>	<b>7.878</b>	<b>14.193</b>
<b>Canarias</b>	<b>212</b>	<b>549</b>
Palmas (Las)	135	236
S <sup>ta</sup> Cruz de Tenerife	77	313

### Movimientos en Oficinas de Farmacia 2018

	Aperturas	Cierres	Traslados
<b>España</b>	<b>50</b>	<b>26</b>	<b>176</b>
<b>Canarias</b>	<b>0</b>	<b>1</b>	<b>0</b>
Palmas (Las)	0	0	0
S <sup>ta</sup> Cruz de Tenerife	0	1	0

### Presupuestos sanitarios per cápita 2018-2019

	Media en euros	Variación
<b>España</b>	<b>1.328</b>	<b>1,22%</b>
<b>Canarias</b>	<b>1.366</b>	<b>1,26%</b>

### Sistema Nacional de Salud - SNS 2018

	Número de recetas facturadas al SNS. Miles			Gasto medio por receta facturada del SNS. Media. En euros			Gasto total a través de receta oficial del SNS. Media. En millones de euros		
	2017	2018	% Variación	2017	2018	% Variación	2017	2018	% Variación
<b>España</b>	<b>908.518</b>	<b>923.956</b>	<b>1,70%</b>	<b>11,20</b>	<b>11,34</b>	<b>1,28%</b>	<b>10.177</b>	<b>10.482</b>	<b>3,00%</b>
<b>Canarias</b>	<b>43.170</b>	<b>44.600</b>	<b>3,31%</b>	<b>10,9</b>	<b>11,1</b>	<b>1,24%</b>	<b>471</b>	<b>493</b>	<b>4,59%</b>

### Evolución del presupuesto sanitario 2012-2019 (Millones de euros)

	2012	2013	2014	2015	2016	2017	2018	2019
<b>España</b>	<b>56.491</b>	<b>-5,89%</b>	<b>-0,21%</b>	<b>2,67%</b>	<b>3,62%</b>	<b>4,03%</b>	<b>3,88%</b>	<b>62.083</b>
<b>Canarias</b>	<b>2.606</b>	<b>-1,1%</b>	<b>1,2%</b>	<b>1,0%</b>	<b>0,4%</b>	<b>2,9%</b>	<b>8,0%</b>	<b>3.014</b>